

## Themenschwerpunkt · Main topic · Review articles

Redaktion: C. Kricheldorf, Freiburg · F. Oswald, Frankfurt am Main

**Wert(e) des Alters · Value(s) of age**

C. Kricheldorf · F. Oswald

- 584 **Wert(e) des Alters**  
Value(s) of age

K. Aner

- 585 „Im Alter ein Mensch bleiben ...“. Was sind uns die Alten wirklich wert?  
„To remain human while aging ...“. What are the elderly really of value to us?

F. Kolland · R.A. Meyer Schweizer

- 587 **Altern und Wertewandel**  
Ageing and change of values

F. Schulz-Nieswandt

- 593 **Der *homo patiens* als Outsider der Gemeinde. Zur kulturellen und seelischen Grammatik der Ausgrenzung des Dämonischen**  
The *homo patiens* as an outsider of society. On the cultural and psychological exclusion of those who are different

D. Köster

- 603 **Thesen zur kritischen Gerontologie aus sozialwissenschaftlicher Sicht**  
Theses on critical gerontology from a social science point of view

U. Fachinger

- 610 **Wirtschaftskraft Alter. Zur Entwicklung von Vermögen, Einkommen und Ausgaben**  
Economic potential of the elderly. Changes in wealth, income, and expenditures

D. Auth

- 618 **Ökonomisierung von Pflege in Großbritannien, Schweden und Deutschland**  
Economization of long-term care in Great Britain, Sweden and Germany

K. Kammerer · K. Falk · J. Heusinger · S. Kümpers

- 624 **Selbstbestimmung bei Pflegebedürftigkeit. Drei Fallbeispiele zu individuellen und sozialräumlichen Ressourcen älterer Menschen**  
Self-determination of elderly persons with care needs. Three case reports on individual and environmental resources of elderly persons

S. Schäper · S. Graumann

- 630 **Alter(n) als wertvolle Lebensphase erleben. Herausforderungen und Chancen für Menschen mit geistiger Behinderung**  
Aging and quality of life. Challenges and opportunities for people with intellectual disabilities

**CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles**

- A.H. Leischker M.A.*  
**665 Subkutane Flüssigkeitsgabe für geriatrische Patienten.**  
 Eine „alte“ Technik wird wiederentdeckt  
 Subcutaneous infusions for geriatric patients.  
 Rediscovery of an "old" technique
- 671 Fragebogen**  
 Questionnaire

**Originalarbeiten · Original articles**

- H. Schulz · S. Auer · E. Span · C. Adler · Y. Donabauer · S. Weber · J. Wimmer-Elias · M. Meyer*  
**637 Ausbildungsmodell für M.A.S-Trainer. Eine Praxisevaluierung**  
 A training program for dementia trainers. Does this program have practical relevance?
- S. Mostardt · D. Matusiewicz · W. Schröer · J. Wasem · A. Neumann*  
**642 Wirksamkeit und Kostenwirksamkeit eines Case-Management-Programms bei Patienten mit Demenz**  
 Efficacy and cost effectiveness of case management in patients with dementia
- M. Meinck · N. Lübke · F. Ernst*  
**647 Geriatrietypische Multimorbidität im Spiegel von Routinedaten – Teil 2**  
 Ambulante und stationäre Diagnosen bei geriatrisch versorgten und pflegebedürftigen Versicherten  
 Geriatric multimorbidity in claims data – part 2.  
 Diagnoses of hospitals and diagnoses from physicians in the ambulatory setting
- R. Palm · S. Reuther · S. Bartholomeyczik*  
**658 Associated factors of different nutrition indicators in German nursing home residents.**  
 Comparative results of a multicenter cross-sectional study  
 Verschiedene Indikatoren für Mangelernährung und assoziierte Faktoren.  
 Vergleichende Ergebnisse einer multizentrischen Querschnittsstudie in deutschen Altenheimen

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 673 Journal Club**
- 675 Mitteilungen der DGGG · Announcements of the DGGG**
- 678 Mitteilungen des BV Geriatrie · Announcements of the BV Geriatrie**
- 682 Mitteilungen der DGG · Announcements of the DGG**
- 684 Mitteilungen der ÖGGG · Announcements of the ÖGGG**
- 688 Impressum · Imprint**